
【屏東縣政府應立即回復「每九班增置一名教師員額」，並提高國中教師員

額編制到 2.3，以解決嚴重超額教師問題！】 

 

●文：林蕙蓉（屏東縣教師職業工會理事長） 

 

屏東縣教師職業工會自 103 年以來，年年要求縣府應回復國中【每九班增置一名教師

員額】，也拜託過民進黨三位議員與本會一同到教育處陳情過有關【九加一】案（詳見

附件二，本會歷年處理過程），但很遺憾的，屏東縣政府到目前為止對於【回復國中每

九班增置一名教師員額】案，從「錄案研議」、「財政困難」、「等國教署『預定』的『提

高國中專長授課人力方案』確定後才研議可能作法」，各種推託理由，就是不願意回復

【全台灣只有屏東沒有】的【每九班增置一名教師員額】，鄰近的高雄市以及桃園市都

要爭取【國中每六班增置一名教師員額】了，同樣是綠色執政，總統蔡英文是屏東人、

縣長潘孟安是屏東恆春子弟，照理說，屏東人應該可以不用當孤兒，可以獲得比較多

的照顧，並脫離【站尾包衰】的名聲，怎麼對於這麼基本能夠【安居樂業】的【回復

國中每九班增置一名教師員額】（全台灣就屏東沒有）的方案，一拖再拖，能閃則閃，

不願面對？綠色執政，品質有保證嗎？ 

 

根據屏東縣政府「106-112 學年度國民中學普通班班級數及教師員額推估表」（如附件

一）來看，107 年屏東縣有 76 個超額教師將無處可去，到昨天（1070430）為止，縣府

尚未提出任何解決方案，倘若加上去年【留在原校的超額教師】，可就不只 76 個超額

教師要處理，綠色執政之下的屏東縣政府，還是要看教育部臉色，賞口飯吃，毫無能

力作為，實在可悲！ 

 

【全國教育產業總工會】「全教產」理事長【黃耀南】於 107 年 3 月 13 日國教署召開

之「研商偏遠地區學校合聘教師及巡迴教師聘任辦法暨專案聘任教師甄選聘任辦法草

案會議」上，依其設算結果，力主國中教師員額應調整到 2.3。屏東縣政府若有誠意，

就應該立即【回復每九班增置一名教師員額】、並立即【提高本縣國中教師員額編制到

2.3】以解決嚴重超額教師問題！ 

 

千萬別打著【安居樂業】的口號，卻讓基層教師人心惶惶無所適從！ 

 
 

 

 

 



附件一 

屏東縣 106-112學年度國民中學普通班班級數及教師員額推估表 

 

  學年度 
106 107 108 109 110 111 112 

校數 38 38 38 38 38 38 38 

班級數 768 703 667 616 586 544 522 

增減班情形 

(與前一學年相較) 
--- -65 -36 -51 -30 -42 -22 

教師編制 

員額數 
1572 1430 1358 1256 1196 1112 1068 

教師編制員額

增減情形 

(與前一學年相較) 

--- -142 -72 -102 -60 -84 -44 

現有教師數 1506 -- -- -- -- -- -- 

教師缺額數 

（含控管數） 
66 -76 -148 -250 -310 -394 -438 

 

註 1：107學年度班級數依據 106學年度第 1次國中教師缺額調查預估。 

註 2：108-112學年度班級數係依據目前國小各年級人數推估。 

註 3：各學年度教師編制員額數不含藝術才能班控管員額 21名(不得進用正式教師或代理教師，僅得

聘任兼任或代課教師)。 

附件二 

------------------------- 

【屏東縣教師職業工會】1070430_屏東縣 107 年度國民中學教師介聘甄選委員會第一次會議報告 

http://www.ptctu.org.tw/modules/tadnews/index.php?nsn=85 

------------------------- 

【國中編制員額】【全教產】主張國中教師編制員額應提高到 2.3，未來教育部有可能會提高編制 

http://www.ptctu.org.tw/modules/tadnews/index.php?nsn=86 

-------------------------- 

【會議報告】1060418 屏東縣 106 學年度國中教師介聘甄選委員會第 1 次會議 

http://www.ptctu.org.tw/modules/tadnews/index.php?nsn=54 

-------------------------- 

【學校超額教師處理原則不公平，造成師資結構失衡，屏東縣國中面臨超額大災難，屏東縣政府毫無

因應措施!!】 

http://www.ptctu.org.tw/modules/tadnews/index.php?nsn=23 

--------------------- 

1050408_屏東縣教師職業工會縣民時間陳情【回復國中九加一、超額要點修正、教審會執行、會議代



表】一事。 

http://www.ptctu.org.tw/modules/tadnews/index.php?nsn=19 

-------------------------------------- 

1040701 屏東縣教師職業工會新聞稿 

國中教師員額編制【每九班增置一名教師員額】全台灣只有屏東縣沒有!!!!!對於國中教師嚴重超額，

屏東縣政府仍然沒有規劃!!!恆春地區補滿了還是超額，然後呢?!  104.07.01 

新聞採訪聯絡人：屏東縣教師職業工會  理事長  林蕙蓉  0912-347513 

【屏東縣政府】不願意面對、處理超額教師，今年已經開始產生問題了！例如：今年的【生活科技】

開了控管缺 2 名，補完超額教師的缺之後，明年【生活科技科】將是【超額大於缺額】，縣府漠視問

題所在，不願意【回復國中編制員額每九班增置一名教師員額】，全台灣各縣市【只有屏東沒有】！

潘孟安縣長如果想要建立一個【願意傾聽各種聲音】的城市，我們倒想問問潘縣長：【今年超額教師

處理完了，然後明年呢？後年呢？縣府的規劃到底在哪裡？】各位老師，自己的權益自己救!!! 自己

的【安居樂業】，自己爭取!!! 

屏東縣教師職業工會對於國中教師員額編制【每九班增置一名教師員額】全台灣只有屏東縣沒有之處

理過程 104.07.01 

屏東縣教師職業工會自 103 年 7 月 29 日向李世斌議員反映此事，並由李世斌議員約教育處長顏慶祥

及楊英雪科長一起會談，當時縣府公文上的回覆是【因涉財政問題，錄案研議】! 

●103 年 11 月間，發文各校徵詢國中教師編制員額意見及網路調查，大部分的回應都是希望先回

復教師員額九加一制，藉以緩解教師超額問題。 

●103 年 12 月，本會理事長林蕙蓉與總幹事胡朝琴、監事召集人胡美昭、本會會員王翔怡老師、

江姿瑩老師一起拜會李清聖主委（屏東縣民進黨黨部主委），請求協助【國中教師員額編制問題】。 

●104 年 3 月 26 日，本會理事長林蕙蓉與總幹事胡朝琴拜會議會教育小組委員劉育豪議員，請求

協助陳情【國中教師員額編制】。 

●104 年 4 月 2 日，劉育豪議員邀請教育處長邱鴻麟與科長楊英雪、本會理事長林蕙蓉、總幹事胡

朝琴、監事召集人胡美昭一起商談【國中教師員額編制】問題，並在此會談中確認一些事情： 

1. 處長承諾：【保障教師工作權】、【九加一會漸進式回復】（但楊科長說：此事需要經過教師介

聘甄選委員會討論） 

2. 104 年屏東縣縣內的退休教師與超額教師大概可以打平。 

3. 105 年、106 年將是超額教師谷底，但後來縣府的統計數字並非如此!! （107 年超額約 240 名

國中老師）。 

4. 楊科長強調【專業師資結構】及【教學正常化】必須落實，但【無法強迫有控管員額的學校

開缺】。 

5. 處長及科長都說需要教師職業工會一起來幫忙！ 

●104 年 4 月 10 日由理事長林蕙蓉、監事召集人胡美昭、總幹事胡朝琴聯袂至屏東縣政府縣民時間

陳情，縣長出國，由副縣長主持。 

 關於屏東縣未來五年國中教師嚴重超額問題，縣府準備處理的方向大致上有些輪廓出來： 

1. 國中教師員額編制（九加一）今年一定會處理，但回復的方式正在研議中。 

（PS：教育處對於專業師資結構問題特別關注，但各國中早已於校務會議中，訂定各校的超額教師

處理方法，超額教師的處理應尊重各校自主性）。 

2. 降低國中班級學生人數的部分，副縣長說會請教育處通盤檢討。 


